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23 апреля состоялось очередное заседание учёного со-
вета ИвГма, на котором: 1) с актовой речью «Возрастные 
аспекты ангионеврологии» выступил заведующий кафедрой 
неврологии и нейрохирургии ИПО д-р мед. наук, профес-
сор а.Е. Новиков; 2) состоялось подведение итогов научной 
конференции студентов и молодых учёных «Неделя науки-
2013»; докладчик — научный руководитель совета НОСмУ 
д-р мед. наук И.П. Ястребцева; 3) рассмотрен вопрос о пер-
спективах развития факультета послевузовского професси-
онального образования ИПО;  докладчик — и.о. декана фа-
культета послевузовского профессионального образования 
ИПО д-р мед. наук, доцент С.Н. Орлова; 4) состоялись выбо-
ры декана факультета послевузовского профессионального 
образования ИПО; 5) рассмотрен ряд других вопросов.

Учёный совет принял решения: 1. 1) Утвердить итоги 
работы 93-й ежегодной научной конференции студентов и 
молодых учёных с международным участием «Неделя на-
уки-2013», посвящённой 100-летию со дня рождения за-
служенного деятеля науки РСФСР, д-ра мед. наук, проф. 
Е.С. мясоедова; 2) расширить перечень обучающих мастер-
классов, проводимых в рамках ежегодной научной конфе-
ренции студентов и молодых учёных «Неделя науки» (отв. 
исполнители: проректор по НИР и международному со-
трудничеству проф. а.И. Стрельников, науч. руководитель 
совета НОСмУ д-р мед. наук И.П. Ястребцева, науч. руково-
дители секций совета НОСмУ; срок исполнения — апрель 
2014 г.); 3) на кафедрах продолжить планирование на-
учных работ студентов и молодых учёных в соответствии 
с основными направлениями научной деятельности ака-
демии (отв. исполнители: заведующие кафедрами; срок 
исполнения — октябрь 2014 г.); 4) продолжить проведение 
внутривузовских олимпиад для студентов (отв. исполните-
ли: проректор по НИР и международному сотрудничеству 
проф. а.И. Стрельников, науч. руководитель совета НОСмУ 
д-р мед. наук И.П. Ястребцева; срок исполнения — апрель 
2014 г.); 5) выделить в отдельную тематическую секцию на-
учно-исследовательские доклады по стоматологии (отв. ис-
полнители: проректор по НИР и международному сотрудни-
честву проф. а.И. Стрельников, науч. руководитель совета 
НОСмУ д-р мед наук И.П. Ястребцева, науч. руководители 
секций; срок исполнения — январь 2014 г.) 2. С.Н. Орлову 
считать избранной на должность декана факультета после-
вузовского профессионального образования ИПО на 5 лет. 

3. На учёном совете утверждены: Положение о студенче-
ском отряде охраны правопорядка ГБОУ ВПО ИвГма мин-
здрава России, Правила внутреннего распорядка для обу-
чающихся ГБОУ ВПО ИвГма минздрава России, Правила 
внутреннего распорядка для проживающих в общежитиях 
ГБОУ ВПО ИвГма минздрава России, Положение о дисци-
плинах по выбору обучающихся ГБОУ ВПО ИвГма минздра-
ва России, Положение о самостоятельной работе студентов 
ГБОУ ВПО ИвГма минздрава России, Прейскуранты № 6 и 
№ 6.1. стоимости обучения на 2013-2014 учебный год.

4. Принято решение провести конференцию научно-пе-
дагогических работников, представителей других категорий 
работников и обучающихся ГБОУ ВПО ИвГма минздрава 
России 6 июня 2013 года и утвердить повестку дня кон-
ференции:1) утверждение коллективного договора на 2013-
2016 годы; 2) утверждение Правил внутреннего распорядка 
для работников ГБОУ ВПО ИвГма минздрава России. 

“неделя науки  — 2013”

С 15 по 19 апреля в нашей академии в рамках IX Областного фестиваля 
«молодая наука — развитию Ивановской области», посвящённого 95-летию Ива-
ново-Вознесенской губернии, состоялась традиционная 93-я ежегодная научная 
конференция студентов и молодых учёных с международным участием «Неделя 
науки-2013», которая, в свою очередь, была посвящена 100-летию со дня рожде-
ния заслуженного деятеля науки РСФСР, доктора медицинских наук, профессо-
ра Е.С. мясоедова. 

15 апреля пленарное за-
седание открыл ректор ИвГМА 
заслуженный работник здраво-
охранения РФ, д-р мед. наук, 
профессор Е.В. Борзов. С ак-

МОЛОДАЯ НАУКА: ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ  
И СОЗДАВАЯ НОВОЕ

товой речью на тему «Творче-
ский путь и научное наследие 
профессора Евгения Станисла-
вовича Мясоедова» выступила 
заведующая кафедрой терапии 
и эндокринологии ФДППО  за-
служенный врач РФ, предсе-
датель Ивановского отделения 
Российского научного меди-
цинского общества терапевтов, 
д-р мед. наук, проф. С.Е. Мясо-
едова. В ходе этого содержа-
тельного и иллюстрированного 
фотоматериалом доклада при-
сутствующие смогли ближе по-
знакомиться с деятельностью 
выдающегося врача и учёного. 
Далее прозвучали две про-

граммные лекции. Заведую-
щий кафедрой факультетской 
терапии и профессиональных 
болезней д-р мед. наук, проф. 
М.Г. Омельяненко в докладе 
на тему «Роль эндотелиаль-
ной дисфункции в современ-
ной медицине» подвёл итоги 
многолетней научной работы 
сотрудников кафедры. Про-
фессор кафедры неврологии и 
нейрохирургии факультета по-
вышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки 
специалистов Казанского го-
сударственного медицинского 
университета заслуженный врач 
Республики Татарстан, главный 
реабилитолог МСЗ Республики 
Татарстан, д-р мед. наук, проф. 
В.А. Исанова представила лек-
цию на тему «Новые подходы 
к реабилитации пациентов с 
церебральным инсультом», со-
проводив её наглядным видео-
материалом, вызвавшим непод-
дельный интерес и оживление 
среди слушателей. 

В программе «Недели на-
уки» было представлено более 
300 докладов. Сама конфе-
ренция в этом году проходила 
в несколько новом формате. 
Среди более чем 500 участни-
ков данного научного меро-
приятия были представители не 
только российских городов (41 
человек — из Рязани, Курска, 
Твери, Коврова, Гусь-Хрусталь-
ного и др.) и шести учреждений 
Ивановской области, но и стран 
ближнего зарубежья — Украи-
ны, Беларуси, Таджикистана, 
Узбекистана (24 человека).

Помимо традиционных сек-
ционных заседаний (восьми те-
матических, соответствующих 
приоритетным направлениям 
научной деятельности акаде-
мии, и шести — монотемати-
ческих), двух межвузовских 
конференций — по биологии 

с экологией и философии, 
впервые в нашем вузе прошли 
две межвузовские телевидео-
конференции, две олимпиады, 
четыре мастер-класса и обуча-

ющий тренинг. Предложенные 
на конкурс работы проходили 
несколько неформальных эта-
пов отбора: 1-й — заочный, 
2-й — кафедральный (внутри-
вузовский) и 3-й — заключи-
тельный межвузовский. Это 
позволило на заключительном 
этапе представить наиболее ин-
тересные доклады.

Работа секций прошла в 
творческой атмосфере. Докла-
ды отличались наглядностью 
и были посвящены широкому 
кругу современных проблем 
в области фундаментальных 
наук и практической медицины. 
Участники активно отвечали на 

задаваемые 
вопросы, де-
монстрируя 
к ом п е т е н т -
ность в обла-
сти своих ис-
следований. 

На моно-
тематической 
секции уча-
щихся специа-
лизированных 
медико-био-
л о г и ч е с к и х 
классов высту-
пили школьни-
ки из городов 

Коврова, Гусь-Хрустального, 
Меленки и Ивановской области 
со своими первыми, но смелы-
ми поисковыми работами. На 
заседании секции «Дисциплины 
естественнонаучного цикла» 
впервые в нашем вузе прошёл 
конкурс реферативно-анали-
тических работ для студентов 
младших курсов. 

Новой формой работы ста-
ли межвузовские монотемати-
ческие телевидеоконференции, 
где участвовали представители 
российских и зарубежного ву-
зов. В этом году их прошло две 
на темы: «Соединительноткан-
ные дисплазии в практике рабо-
ты врача» (см. фото 1) и «Акту-
альные вопросы неврологии». 

В рамках «Недели науки-
2013» прошла межвузовская 
конференция по биологии с 
экологией, в работе которой 
приняли участие представители 
ИвГУ. На кафедре гуманитар-
ных наук состоялась Х межву-
зовская городская студенческая 
научная конференция по фило-
софии «Человек в лабиринтах 
миропонимания». На конфе-
ренции присутствовали не толь-
ко студенты и преподаватели 
ИвГМА, а также представите-
ли кафедр философии ИГЭУ,  
ИвГПУ и Ива-
новского ин-
ститута ГПС 
МЧС России. 

В рамках 
конференции 
прошли че-
тыре мастер-
класса. На 
базе клиники 
академии ма-
с т е р - к л а с с 
на тему «Со-
в р е м е н н ы е 
медицинские 
т е хноло г ии 
проприоцеп-

тивной стиму-
ляции» провела 
профессор кафе-
дры неврологии 
и нейрохирургии 

факультета повышения квали-
фикации и профессиональной 
переподготовки специалистов 
Казанского государственного 
медицинского университета д-р 
мед. наук, проф. В.А. Исанова. 
Непосредственно на клиниче-
ском примере, ярко и иллю-
стративно она представила спе-
циальные нейродинамические 
методы, сущность действий ко-
торых построена на нейрофи-
зиологической основе движе-
ний и активизации центральной 
нервной системы (см. фото 2). 

В ходе научно-практической 
конференции «Медико-техноло-
гический алгоритм эстетической 
реставрации зубов композитны-
ми материалами» мастер-класс 
провёл заведующий кафедрой 
терапевтической стоматологии 
Смоленской государственной 
медицинской академии д-р мед. 
наук А.И. Николаев. Несмотря 
на многочасовую длительность 
этого мероприятия, прошло 
оно абсолютно не утомительно 
для студентов (с их слов, «на 
одном дыхании») и очень со-
держательно. 

Давние и добрые научные 
контакты сложились между 
представителями интереснейше-
го научного направления, каса-
ющегося соединительнотканных 
дисплазий, — зав. каф. дет-
ских болезней леч. факультета  
ИвГМА заслуженным деятелем 
науки РФ, д-ром мед. наук, 
проф. В.В. Чемодановым, д-ром 
мед. наук, профессором той же 
кафедры Е.Е. Красновой и зав. 
каф. госпитальной педиатрии 
Омской ГМА канд. мед. наук, 
доц. Н.Ю. Демдоуми, что позво-
лило провести в рамках теле-
видеоконференции при помощи 
современных информационных 
технологий мастер-класс на 
тему «Опыт междисциплинар-
ного подхода в курации детей 
и подростков с дисплазией со-
единительной ткани». 

В абсолютно доступной и 
лаконичной форме предста-
вила информацию по плани-
рованию и дизайну научного 
исследования профессор каф. 
поликлинической терапии и 
эндокринологии д-р мед. наук 
И.А. Романенко. Она напут-
ствовала: «Нужно уже сегодня 
понять, что вы хотите, и пытать-
ся искать пути достижения по-
ставленной цели». Тренинг по 
реферированию научной лите-
ратуры провела редактор РИО 
Е.Г. Бабаскина. 

16 апреля впервые в нашей 

академии состоялась внутри-
вузовская междисциплинарная 
олимпиада для студентов на 
тему «Здоровье человека». В 
олимпиаде приняли участие 
три команды, сформированные 
из студентов 6 к. леч. и пед.  
ф-тов (см. фото 3,4,5). Каждой 
команде было предложено вы-
брать одну из клинических за-
дач с подробным описанием 
конкретного случая заболевания 
или травмы. Командам предсто-
яло ответить на ряд вопросов, 
касающихся индивидуального 
здоровья данного пациента, а 
также организации медицинской 
помощи для людей с подобной 
патологией на уровне обще-
ственного здоровья. Результаты 
своей работы студенты предста-
вили в устных докладах, иллю-
стрированных презентациями. 
Доклады каждой из команд 
были интересными и имели 
свои достоинства, однако, выше 
всех оценены результаты рабо-
ты команды леч. ф-та в составе 
А.Н. Бродовской, О.В. Бровце-
ва, Е.В. Калининой, И.А. Лебен-
ко, А.Ю. Соловьёва.

Программа внутривузов-
ской олимпиады по стомато-
логии «Стоматолог будущего», 
проходившей в несколько эта-
пов, оказалась очень насыщен-
ной, сложной и интересной. 
Из студентов разных курсов 
стоматологического факуль-
тета были созданы три коман-
ды, которые проявили наход-
чивость, творческий подход к 
решению конкурсных заданий, 
продемонстрировали знания и 
профессионализм. На заверша-
ющем этапе состоялся конкурс 
научных работ. 

На заключительном пленар-
ном заседании 19 апреля итоги 
работы конференции подвели 
проректор по научной работе 
и международному сотрудни-
честву д-р мед. наук, проф. 
А.И. Стрельников и председа-
тель совета научного общества 
студентов и молодых учёных 
А.И. Кулешова. Были объявле-
ны и награждены победители 
конкурсов научно-исследова-
тельских и реферативно-ана-
литических работ. С докладами 
выступили победители одного 
из таких конкурсов: в номи-
нации «Лучшая студенческая 
работа» — студент 4 к. леч. 
ф-та М.П. Чернявин, в номина-
ции «Лучшая работа молодых 
учёных» — кл. орд. И.А. Со-
ломатников. Одной из интерес-
нейших частей заседания стало 

представление разработанного 
в ходе олимпиады «Здоровье 
человека» проекта-презентации 
капитаном команды, занявшей 
первое место.

При проведении конферен-
ции были и определённые труд-
ности, которые мы надеемся 
преодолеть в дальнейшем.

Говоря о задачах, стоя-
щих перед научным обществом 
студентов и молодых учёных, 
представляется важным актив-
ная популяризация серьёзной 
исследовательской работы 
среди студентов, организация 
и проведение междисципли-
нарных семинаров, «круглых 
столов», олимпиад, а также 
мастер-классов и тренингов, 
повышающих уровень знаний 
в различных областях научной 
работы, с привлечением веду-
щих учёных ИвГМА и других 
вузов. Планируется дальнейшее 
использование нестандартных 
и новых форм проведения на-
учных мероприятий, расшире-
ние географии участников и 
сотрудничество с российскими 
и зарубежными вузами.

В заключение хочется по-
благодарить администрацию 
академии и лично ректора  
д-ра мед. наук, проф. Е.В. Бор-
зова, проректора по научной 
работе и международно-
му сотрудничеству д-ра мед. 
наук, проф. А.И. Стрельнико-
ва, профком ИвГМА и лично 
доц. Н.И. Отрощенкову — за 
огромный вклад в организа-
цию конференции, компанию 
«Нейрософт» в лице её руко-

водителя А.Б. Шубина — за 
помощь в информационной 
поддержке конференции, 
центр информатизации и лич-
но её руководителя канд. мед. 
наук В.Р. Марковнина, отдел 
технических средств обуче-
ния и лично его руководителя 
А.А. Данилина — за поддерж-
ку при информационно-техниче-
ском обеспечении. Благодарим 
заведующего кафедрой дет-
ских болезней леч. факультета 
д-ра мед. наук, проф. В.В. Че-
моданова, д-ра мед. наук, 
профессора той же кафедры 
Е.Е. Краснову — за организа-
цию и проведение телевидео-
конференции. Хотелось бы от-
метить зав. каф. стоматологии 
№ 2 канд. мед. наук М.Г. Кур-
чанинову и декана стомат. ф-та 
доц. В.А. Горбунова как глав-
ных организаторов олимпиады 
и научно-практической конфе-
ренции по стоматологии. От-
дельные слова благодарности 
всем научным руководителям 
научно-исследовательских и 
реферативно-аналитических 
работ, представленных на 
конференции, а также чле-
нам жюри тематических и 
монотематических секций и их 
председателям — за активное 
участие в организации и про-
ведении конференции.

И.П. Ястребцева,  
научный руководитель совета 

НОСМУ, д-р мед. наук,  
а.И. Кулешова,  

председатель совета  
НОСМУ, студентка  

5 курса лечебного ф-та. 
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есть мнение

спорт

В марте — апреле в Иванове прошла VII Спартакиада по 
физической культуре и спорту трудящихся отраслей эконо-
мики и бюджетной сферы. Впервые ИвГма была представ-
лена на ней во всех видах спорта. 

Открыл соревнования командный шахматный турнир, в 
котором приняли участие 15 коллективов. Играли сильней-
шие шахматисты города, включая двух мастеров FIDE. Честь 
ИвГма защищали доцент кафедры фармакологии и клини-
ческой фармакологии Н.Ю. Жидоморов, ассистент кафедры  

Шахматисты ИвГМА — чемпионы!
оториноларингологии канд. мед. наук м.В. Жабурина, интерн 
кафедры оториноларингологии Р.С. морозов. В тяжелейшей 
борьбе наша команда сумела завоевать первое командное 
место. В личном зачёте Николай Юрьевич Жидоморов раз-
делил второе — четвёртое места, а мария Владимировна 
Жабурина завоевала третье место среди женщин.

Поздравляем наших шахматистов и желаем всем спорт-
сменам академии дальнейших успехов на соревнованиях!

Спортклуб.

светлая память

13 мая с.г. на 93 году 
жизни скончалась Капито-
лина Григорьевна ВЫРЕН-
КОВа, в прошлом доцент 
кафедры травматологии, 
ортопедии и военно-полевой 
хирургии, ветеран Великой 
Отечественной войны.  

Вся жизнь Капитолины 
Григорьевны была поистине 
героической. В 1942 году по-
сле окончания пятого курса 
ИГМИ Капитолина Григорьевна 
оказалась в самом пекле вой-
ны, на самом трудном участке 
фронта. Боевое крещение мо-
лодой выпускницы состоялось 
под Сталинградом. Тяжелей-
шая ответственность легла на 
хрупкие плечи молодого хи-

  Вся её жизнь была 
героической

рурга медсанбата, без сна и 
отдыха оказывавшего помощь 
раненым. Работать и учить-
ся приходилось в невероятно 
трудных условиях. 

После Сталинградской 
битвы победным маршем Ка-
питолина Григорьевна прошла 
всю Европу. День Победы она 
встретила в Праге. Очень теп-
ло она рассказывала о днях, 
проведённых здесь. Население 
встречало освободителей с ли-
кованием, угощали всем, что 
было тогда у людей. Многие 
протягивали на руках самое 
ценное — своих детей, чтобы 
бойцы могли прикоснуться к 
ним и вспомнить своих детей. 

Делясь со студентами свои-
ми воспоминаниями о военных 
годах, Капитолина Григорьев-
на старалась избегать таких 
громких слов, как «героизм»,  
«патриотизм», «самопожерт-
вование», подчёркивая этим, 
что в то трудное время каж-
дый старался выполнить свой 
долг с честью.

К.Г. Выренкова награждена 
двумя орденами Красной Звез-
ды и несколькими медалями. 

А дальше были мирные 
годы труда в госпитале по до-
лечиванию участников войны.

После защиты кандидат-
ской диссертации, посвящённой 
переломам костей голени, Ка-
питолина Григорьевна перешла 
на преподавательскую работу в 
ИГМИ. Сначала ассистентом, за-
тем доцентом кафедры. Вместе 
с доцентом Л.С. Хавкиным и 
профессором В.И. Фишкиным 
она принимала участие в соз-
дании кафедры травматологии, 
ортопедии и военно-полевой хи-
рургии. К.Г. Выренкова — ав-
тор многочисленных пособий 
для студентов по травматологии 
и военно-полевой хирургии. Она 
много работала по созданию 
сборника ситуационных задач 
по военно-полевой хирургии. 
Многие задачи содержали тот 
опыт, который она приобрела 
на войне. У неё много учеников, 
которыми можно гордиться. 

Отличительными особен-
ностями Капитолины Григо-
рьевны были высокое чувство 
долга, большая любовь к сво-
ей профессии, людям.

Память об этом замеча-
тельном человеке, умном и 
строгом педагоге навсегда со-
хранится в наших сердцах.

Коллектив кафедры 
травматологии, ортопедии  

и военно-полевой хирургии.

В рамках «Недели науки-2013» 4 апреля состоялось со-
вместное заседание студенческих научных кружков кафе-
дры биологической химии и кафедры общей и биооргани-
ческой химии на тему «минерализация и деминерализация 
тканей зуба». Отрадным является тот факт, что исследова-
телями, докладчиками и слушателями выступили студенты 
не только стоматологического, но и лечебного, и педиатри-
ческого факультетов.

Жевать или не жевать?
Теоретический доклад на тему «минерализация и демине-

рализация эмали зуба. Биохимические защиты эмали», пред-
ложенный вниманию слушателей студенткой 2 курса леч. ф-та 
Д.а. Рыжковой, познакомил с особенностями структуры эма-
ли, позволил разобраться с механизмами, лежащими в основе 
её формирования, и особой ролью слюны в формировании 
оптимальных условий минерализации и реминерализации.

Неподдельный интерес вызвала работа «Исследование 
влияния жевательной резинки на минеральный гомеостаз 
слюны», выполненная совместными усилиями студентки 2 
курса леч. ф-та Е.а. Фоминой и студенток 3 курса стомат. 
ф-та а.а. Хохловой и а.И. Новоенко. В ходе предваритель-
но проведённого опроса было выяснено, что 90% студентов 
хотя бы иногда используют жевательную резинку и 45% из 
них предпочитают резинку фирмы «Orbit». Использование 
её, действительно, приводит к изменению рН слюны, но при 
этом происходит выбывание основных минерализующих ио-
нов из обменного пула слюны, что отрицательно сказывается 
на естественных процессах реминерализации эмали. Был дан 
исчерпывающий ответ на интересовавший всю аудиторию во-
прос: «Быть или не быть? Жевать или не жевать?»

Вторая экспериментальная работа «Оценка реминерали-
зующей способности зубных паст и гелей», выполненная 
студентками 3 курса стомат. ф-та а.а. Хохловой и а.И. Ново-
енко, показала, что эффективность сорбции эмалью основ-
ных минерализующих ионов определяется типом активных 
веществ и максимальное содержание активного компонента 
не является гарантом эффективной реминерализации. 

При обсуждении, в котором активно участвовали студен-
ты и преподаватели, заведующая кафедрой биологической 
химии д-р мед. наук, доц. И.К. Томилова высоко оценила 
уровень и качество представленных работ, подчеркнув при 
этом, что это лишь начальные этапы большой самостоятель-
ной научной работы студентов, которая пока затронула лишь 
отдельные стороны проблемы и будет продолжена. Заведу-
ющая кафедрой общей и биоорганической химии д-р хим. 
наук, проф. м.Е. Клюева отметила, что именно знание химии, 
химических закономерностей лежит в основе понимания 
процессов, происходящих в живых тканях, и способов опти-
мальной коррекции нарушений. В выступлениях участников 
встречи неоднократно подчёркивалась практическая значи-
мость выполненных работ, возможность выработки собствен-
ных рекомендаций, а также очерчены новые перспективы на-
учно-исследовательской деятельности студентов.

О.В. Гришина, доцент каф. биологической химии, 
отв. за работу СНК кафедры.

В ходе апрельского шествия молодёжной науки в вузе 18 
апреля в Первой аудитории состоялась Первая межвузовская 
междисциплинарная монотематическая телевидеоконферен-
ция студентов и молодых учёных «Дисплазия соединительной 
ткани в практике работы врача». 

В работе конференции, наряду с сотрудниками и студентами 
нашей академии, приняли участие учёные Омской и Тверской меди-
цинских академий — ведущих школ отечественных диспластологов. 
Так, мастер-класс для всех участников конференции провела за-
ведующая кафедрой госпитальной педиатрии Омской государствен-
ной медицинской академии доцент Нелли Юрьевна Демдоуми, рас-
сказавшая об опыте междисциплинарного подхода к курации детей 
и подростков с дисплазией соединительной ткани. Большой интерес 
вызвало сообщение о научно-практическом центре для пациентов с 
соединительнотканной дисплазией, открытом в Омске.

Междисциплинарную направленность конференции подтвер-
дило участие в ней педиатров, акушеров-гинекологов, офталь-
мологов, специалистов по лечебной физкультуре и врачебному 
контролю. Высказавшиеся в завершении заседания д-р мед. наук, 
профессор кафедры акушерства и гинекологии А.М. Герасимов, 
заведующая кафедрой акушерства, гинекологии и неонатоло-
гии педиатрического факультета доцент Н.В. Керимкулова, д-р 
мед. наук, профессор кафедры физической культуры, ЛФК и ВК 
Н.Н. Нежкина не только подтвердили значимость рассматривае-
мой проблемы, но и предложили пути совместного продвижения 
для решения отдельных вопросов. Резюмируя итоги конференции, 
заведующий кафедрой детских болезней лечебного факультета 
профессор В.В. Чемоданов поблагодарил всех участников за про-
думанные доклады и выступления, отметив, что проблема диспла-
зии соединительной ткани, являющаяся морфологической основой 
многих заболеваний детей и взрослых, ещё долгое время будет 
сохранять свою непреходящую медико-социальную значимость.      

Первая межвузовская конференция завершилась, оставив во 
многих участниках, да и просто сторонних наблюдателях, неодно-
значные ощущения. Прекрасная задумка организаторов научного 
форума, предполагавшего межвузовское общение и обмен мнени-
ями по тем или иным насущным вопросам, осталась не до конца 
реализованной в связи с техническими сбоями, возникавшими в 
ходе проведения конференций. Их непосредственным организато-
рам было досадно, что хорошо подготовленные выступления сту-
дентов и молодых учёных в ряде случаев воспринимались не так, 
как задумывались, а межвузовский диалог удался только в начале 
мероприятия, потому что далее он был прерван. 

Результаты телевидеоконференции поставили немало вопро-
сов. Следует ли проводить аналогичные мероприятия при отсут-
ствии их технического обеспечения? Подобного рода сбои наблю-
дались и в ходе конференции, предшествовавшей этой. А ведь 
таким образом мы выглядели, мягко говоря, странно в глазах на-
ших коллег из других городов. К имиджу вуза такие мероприятия 
не добавляют ничего позитивного. Следующий вопрос: нужно ли 
проводить научные заседания, совмещённые с другими меропри-
ятиями? Достаточно сказать, что в день открытия научной недели 
одновременно с пленарным заседанием проводилась межкафе-
дральная конференция по диссертационной работе, в часы работы 

Послесловие, или Вопросов больше, чем ответов
педиатрической секции — учёный совет ИПО, согласно вузовско-
му календарно-тематическому плану, в аудиториях читались лек-
ции, не позволявшие ни студентам, ни преподавателям участвовать 
в работе тех или иных секций и пр.  

Немаловажным остаётся вопрос об эффективности меди-
цинской науки в нашем вузе. Рассуждая со своей субъективной 
позиции, отмечу, на сегодняшний день можно с большой долей 
уверенности заключить, что не более 1% обучающихся академии 
действительно включены в настоящую научно-исследовательскую 
деятельность, около 10% находятся в этом поле косвенно, при-
влекаясь к написанию реферативных сообщений и пр. А что же 
остальные? Рассматривая этот вопрос со стратегических позиций, 
следует признать, что практически все студенты знакомятся с эле-
ментами научной работы в процессе обучения, ведь, по большому 
счёту, даже написание истории болезни так или иначе представля-
ет синтез полученных о больном сведений и их анализ в процессе 
установления диагноза. Однако к собственно научной работе всё 
перечисленное имеет косвенное отношение, скорее, представляя 
формы профессиональной подготовки будущих врачей. Это от-
носится и к олимпиадам, и всевозможным тренингам. Вероятно, 
мне могут возразить сотрудники кафедр теоретической направ-
ленности, что на младших курсах дела обстоят не столь печально. 
Признаю, что студентов первых курсов, ещё не знакомых с клини-
ческими дисциплинами и азами научного поиска, сложно, но воз-
можно вовлечь в научную деятельность. В этой связи приглашаю 
всех заинтересованных лиц к обсуждению обозначенных вопросов 
на страницах нашей газеты.  

Итак, может статься, уже пришло время отказаться от прове-
дения «Недели науки». Может быть, науке следует отводить один 
день, наполнив его настоящими научными работами, мастер-класса-
ми ведущих учёных, прививающими вкус к научным исследованиям. 
А в течение недели можно проводить те же олимпиады, конкурсы и 
другое, рассматривая их не в качестве научных мероприятий, а как 
нетрадиционные формы учебно-воспитательной работы со студен-
тами. Именно с этих позиций мы учитываем кафедральные конкур-
сы «Педиатр и Я» и «Интеллектуальная игра». Полагаю, что в ряде 
случаев их можно рассматривать как переходные формы между 
научными и учебными мероприятиями. В конце концов, учёными 
становятся далеко не все, а лишь некоторые, имеющие склонность 
к аналитической работе. В данном случае нужно руководствоваться 
тезисом «Лучше меньше, да лучше», а поражать массовостью во-
влечённых лиц в отчётах о мероприятиях можно в других видах 
деятельности. С другой стороны, в наше время весьма прохладного 
отношения к исследовательской деятельности императивная форма 
вовлечения студентов в научную работу может сослужить непло-
хую службу, заинтересовав хотя бы ряд из них. Кто-то, возможно, 
почувствует вкус к поиску путей познания нового, увлёкшись им. 
Нужно только создавать условия для этого.

Давайте вместе подумаем, уважаемые коллеги, как оптимизи-
ровать научно-исследовательскую работу в нашем вузе, потому 
что оттягивать решение данного вопроса долее невозможно. Мы 
многое потеряем, если уже не потеряли, не приобретя взамен ни-
чего стоящего.

В. Чемоданов.

2 апреля на кафедре про-
педевтики внутренних болез-
ней, согласно плану НОСмУ, 
прошла очередная, ставшая 
традиционной, ежегодная  
монотематическая конфе-
ренция «Диагностика с по-
зиций доказательной меди-
цины». Она собрала более 40 
человек — студентов 2-3 кур-
сов всех факультетов ИвГма, 
клинических ординаторов, 
аспирантов, преподавателей, 
практических врачей. 

Кафедра пропедевтики вну-
тренних болезней — одна из 
первых клинических кафедр 
академии, занимающихся раз-
витием у студентов професси-
ональных компетенций (зна-
комство с профессиональными 
обязанностями врача, приоб-
ретение практических умений 
диагностической  и исследова-
тельской работы) и выработкой 
коммуникативных компетен-
ций (общение с пациентами, 
старшими коллегами во время 
практических занятий, учебной 
и производственной практик, 
практическое применение прин-
ципов деонтологии и формиро-
вание гражданской позиции). 
Демонстрацией такого много-
направленного воспитательного 
значения работы кафедры и 
явилась прошедшая конферен-
ция. Выбранная в этом году 
тема была призвана соединить 
классические методы диагно-
стики и достижения современ-
ной медицины. 

Во вступительном слове за-
ведующего кафедрой д-ра мед. 
наук А.В. Бурсикова был обо-
значен лейтмотив конференции: 

ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ КАфЕДРы
«Современная медицина — это 
доказательная медицина». Ци-
тируя слова С.П. Боткина —
«Диагноз есть более или менее 
вероятная гипотеза…», он под-
черкнул, что исторически про-
цесс диагностики шёл от эмпи-
рического накопления фактов к 
их точному, в том числе, стати-
стическому анализу.

Ряд студенческих докла-
дов был посвящён применению 
диагностического алгоритма 
в таких клинических ситуа-
циях, как  железодефицит-
ная анемия (О.Р. Коробова), 
бронхообструктивный синдром 
(Е.И. Уткина), нефритический 
синдром (Л.Э. Лепахина), ре-
нопаренхиматозная артериаль-
ная гипертония (Д.В. Планкина, 
Н.А. Гончарова), стенокардия 
(А.В. Куст). В них прослежи-
валась роль как классических 
(пропедевтических), так и со-
временных, в том числе высо-
котехнологичных методов, по 
выявлению и уточнению мор-
фофункциональной сущности 
патологического процесса.

Впервые в работе конферен-
ции приняли участие студенты 2 
курса лечебного ф-та. Доклад 
В.Л. Ивановой и В.А. Пузырё-
вой был посвящён актуальной, 
в том числе в студенческой 
среде, проблеме — вегета-
тивной дистонии, методам её 
объективизации. Студентки 
Д.Д. Моисеева и А.С. Комова 
в своём выступлении уделили 
внимание взаимосвязи субъек- 
тивных и объективных про-
явлений заболеваний желудка 

и двенадцатипёрстной кишки, 
привели собственные наблю-
дения клинических проявлений 
желудочной диспепсии в сту-
денческой среде.

Особый интерес, большое 
число вопросов и оживлённую 
дискуссию вызвали  доклад 
студента А.Е. Николаева, по-
свящённый анализу поражений 
внутренних органов при гепато-
мегалии, клинический разбор 
больной с миеломной болез-
нью (И.Д. Мурашкина) и до-
клад студента Н.Н. Кастрюлина 
«Начальные признаки недоста-
точности мозгового кровообра-
щения: субъективные симптомы 
и возможности объективного 
выявления», показавшие  не-
специфичность, неоднознач-
ность, но высокую практиче-
скую значимость современных 
методов диагностики при этих 
заболеваниях. 

С заключительным докла-
дом «Курение и артериальная 
гипертония. Взгляд с позиции 
патогенеза» выступила аспи-
рантка 2 года обучения Е.А. Ма-
нюгина. В нём были освещены 
результаты исследований отече-
ственных и зарубежных авторов 
и собственных наблюдений, 
уточняющие роль неадаптивно-
го совладающего поведения в 
становлении  и прогрессирова-
нии артериальной гипертонии. 
Особый интерес у участников 
конференции вызвали рекомен-
дации по возможности выработ-
ки адаптационных механизмов 
совладающего поведения, по-
зволяющие улучшить резуль-

таты первичной и вторичной 
профилактики не только при 
артериальной гипертонии, но и 
при ряде других психосоматиче-
ских заболеваний. 

Прошедшая конференция 
имела не только большой на-
учно-практический интерес 
(знакомство с новыми специ-
альными методами обследова-
ния, их диагностической цен-
ностью в каждой конкретной 
ситуации — профессиональная 
компетенция), но и большое 
воспитательное значение (вы-
работка умений отстоять своё 
мнение, вести дискуссию, выде-
лять вклад отечественных учё-
ных и клиницистов, в том числе 
учёных ИвГМА — Г.В. Николае-
вой, Е.М. Бурцева, З.К. Трушин-
ского и других, в совершенство-
вание методов  доказательной 
медицины — коммуникативная 
компетенция).  

Несмотря на более чем трёх-
часовую работу конференции, 
её участники не спешили расхо-
диться, продолжая оживлённые 
дискуссии о том, как сделать 
процесс диагностики наибо-
лее эффективным, и высказали 
предложение о сохранении тра-
диции кафедры в проведении 
подобных конференций.

Т.И. Рупасова,  
доцент каф. пропедевтики  

внутренних болезней,  
заслуженный врач РФ, 

О.В. Семёнова,  
клинический ординатор  

каф. пропедевтики  
внутренних болезней,  

староста СНК.


